

EL PUERBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

ANO XII | Suscripción: Tortosa, un mes 0.50 ptas. Fuera, un trimestre 1.50 id.

TORTOSA 14 DE SEPTIEMBRE DE 1912

Redacción y Administración: Calle Obispo Aznar, núm. 10. N.º 1019

PROBLEMAS SOCIALES

Los dependientes de comercio

Las ventajas que, por su unión, obtienen en Inglaterra

Una de las clases más explotadas es, sin duda, la de los dependientes de comercio. Trabajan diez, doce y hasta catorce horas. Ganan escasos jornales. A pesar de estar legislado el descanso dominical, éste no se cumple, y, contra lo que manda la ley, los dependientes de comercio trabajan durante el domingo por la mañana. La única fiesta que se les concede, y aún incompleta, es la de la tarde del domingo.

Los dependientes parece que se han dado ya cuenta de esta situación tristísima y humillante. El ejemplo de los ferroviarios, más esclavizados que ellos, les ha abierto los ojos; les ha enseñado lo que puede conseguirse por la unión. Y han dispuesto unirse y solidarizarse para lograr las mejoras que han logrado ya todos los otros obreros.

A este efecto, hace días, dióse un mitin en Madrid; mitin de importancia que obligó al Gobierno a telegrafiar a las provincias para que previnieran cualquier desorden que pudieran cometer los dependientes de comercio. En el mitin se les dijo que debían unirse como se han unido los otros trabajadores; que solo con la unión lograrán ser fuertes. Se les dijo que una vez unidos, solo debían pedir de momento que se cumplieren las leyes ya vigentes y con ello, conseguirían por lo pronto, el descanso dominical.

Los dependientes prometieron seguir esta línea de conducta. Será en su beneficio. El descanso dominical es el principio cardinal de toda reforma obrera y los dependientes españoles no lo tienen por que no quieren. El día que lo quieran lo tendrán. Y esta imposición de su voluntad será el primer eslabón de una cadena interminable de ventajas. No harán nada los depen-

dientes de Tortosa? El grito de sus compañeros de Madrid debería disponerlos en línea de combate. Nosotros creídos de cumplir alentándolos para la consecución de mejoras, nos limitamos por hoy, para ver si el ejemplo los anima, a decir lo que ganan los dependientes ingleses. El parangón con lo que ganan los dependientes españoles, debió ponerles á estos rubor en el rostro y amargura en el corazón.

Oigan: «Ha entrado en vigor la nueva ley votada por el Parlamento británico, que reglamenta el trabajo en todas las tiendas, almacenes, «restaurants, cafés, cervecerías y establecimientos análogos.

He aquí sus principales disposiciones: «Todas las casas de comercio que hasta ahora cerraban los domingos, deberán cerrar también medio día en mitad de la semana, para que la dependencia descanse.

Dicho medio día será fijado de común acuerdo entre cada patrono y sus dependientes y empleados; sin embargo, si en un barrio ó distrito las tres cuartas partes de los comerciantes y dependientes se pronuncian por un día determinado, las autoridades obligarán á los restantes á hacer lo propio.

Estas disposiciones no serán aplicables á los establecimientos cuyo cierre perjudique al público, como farmacias, «restaurants» económicos, etc., en los cuales la dependencia holgará medio día á la semana por turno, además del domingo.

Donde haya un solo dependiente, el dueño substituirá á éste durante dicho medio día, ó bien buscará otro que le reemplace.

Además, todo dependiente ó empleado tiene derecho, de once y media de la mañana á dos y media de la tarde, á tres cuartos de hora de reposo—además del tiempo del almuerzo—si come en casa de su patrono, y á una hora, si lo hace fuera de la misma.

Si no sale del establecimiento antes de las siete de la tarde, el patrono deberá concederle, entre las cuatro y las seis y media, treinta minutos para que tome el té.

Ningún dependiente podrá ser obligado á trabajar más de seis horas consecutivas, al cabo de las cuales tendrá derecho á un descanso absoluto de veinte minutos.

En todos los almacenes y tiendas donde sean empleadas mujeres habrá sillas bastantes para que estas puedan sentarse y descansar cuando estén fatigadas.

Además de estos puntos principales, la ley contiene también varios artículos que restringen severamente el trabajo de los niños.

La ley no tropezará con grandes obstáculos, en lo relativo al cierre en mitad de la semana, porque en Londres y en todas las grandes ciudades, las tiendas y almacenes tenían ya esa costumbre en su inmensa mayoría.

En cambio, lo relativo á las horas de las comidas y á los descansos, ha producido alguna excitación en los patronos; especialmente entre los que tienen poca dependencia.

No quiero que mi hijo sea guerrero ni cura. Los guerreros matan y los curas mienten.—Victor Hugo.

UN CUADRO VIVO

Melehor Cano retrató á lo vivo á los discípulos de Loyola en nuestros días; quienes degradan la juventud hasta el extremo. He aquí lo que dice hablando de los jesuitas: «Estos son los que hacen de los gallos, pollos; y de los pollos, gallinas. Efectivamente, donde el jesuitismo impera, la juventud se degrada y se degenera. Se convierte en meticulosa y nimia; es escéptica en el foadó, hipócrita, tímida é incapaz de pensar con su propio cerebro; lo mismo asiste á misa por la

mañana, que se la encuentra en un café cantante, mezclada con los chulos y mujeres de vida alegre.

Confiesa y obedece rastreramente al cura, sin perjuicio de seguir á continuación una vida licenciosa.

Tal es la juventud que nos prepara el jesuitismo en todas partes.

—E. C. Opia.

Vendrá día en que el cristianismo de nuestro tiempo, que es el cristianismo de los ricos, será juzgado por la historia como una de las más grandes hipocresías que hayan triunfado sobre la tierra.

—E. de Amicis.

TORTOSA

Nuestros mandarinés

Nunca se tomaron la molestia nuestros mandarinés en secundar los proyectos que de las mejoras para esta ciudad y comarca atañen, sea por medio de demanda, sea por proposición, sea por ofrecimientos más ó menos verdaderos; se han presentado al gobierno, al Ayuntamiento ó á la opinión pública, mejoras que de realizarse, se cambiaría Tortosa totalmente, en que hoy parece un corral y en un paraíso mañana.

Proyectos que hoy recordamos á realizar, hay los siguientes: Puerto de Tortosa; su realización es acaso lo que no se determinan si la entrada ha de ser por el canal vell, ó por la gola, proyecto sin plano, puesto en la imaginación de Navarrete. Puerto de Ametlla (según Navarrete se hará en época electoral). Muro de contención propuesto por Navarrete, cuando la riada y del cual no se han acordado; este si no se ha hecho ha sido porque Tortosa no le ha dado la gana ó sino que recuerden que pasó en Lérida, cuando el Gobierno pasaba el tiempo sin hacer el muro que les prometió: el Ayuntamiento presentó la dimisión y los que podían reemplazar á los concejales prometieron solemnemente no admitirían ningún acta de concejal, ni vara de Alcalde si no se construía el muro. El Gobierno no admitió la dimisión del Ayuntamiento y el muro se construyó. Si aquí no se construye ya se sabe porque.

Se brindó el Gobierno ó el director de Agricultura á establecer una granja agrícola; la granja agrícola no se hace en Tortosa porque porque el cacique se opone.

Se propuso el establecimiento de una escuela de arte y oficios; se estudió el asunto y el apoyo tan frío y el poco calor de los concejales monárquicos Tortosa se encuentra sin escuela de artes y oficios; la culpa la tuvo entonces un aspirante á cacique, un neo redomado que poco á poco hizo desaparecer el entusiasmo que despertó la idea; (creo que del tortosino Querol.)

Se ofreció un campo de experimentación ó lo pidieron y también se re-

dujo á la nada, como todo lo demás.

El proyecto de traida de aguas ¿por que no se realiza?; por que no le está á cuenta al cacique, pasándose el tiempo en evasivas y dando largas al asunto.

Hasta aquí lo oficial: como verán todo proyectos de seis años á la fecha. Ahora daremos cuenta de otros proyectos de empresas particulares.

El ferrocarril de Valdezafán; nunca se ha prestado el calor necesario, para obligar al gobierno, para que por medio de subasta ó directamente del Estado se construya dicha línea. La culpa la tienen los representantes de los distritos donde debe radicarse la línea, sea que han sido cuneros, sea que las otras compañías del ferrocarril se han opuesto por medio de diputados pagados ó por influencias de billetes de banco.

El ferrocarril de vía estrecha ó económico desde Ascó á San Carlos, ofrecido por el Gobierno, ¿quién tuvo la culpa? El influjo de las otras compañías perjudicadas con el proyecto y la influencia de los diputados de las poblaciones que se creían menos ingresos en el comercio.

Estudios de ferrocarriles económicos desde la Cava á García y desde San Carlos á Caspe, han quedado en gestación.

Los proyectos de las sociedades de energía eléctrica que hace poco han levantado planos y han efectuado algún estudio para elevar el Azud de Cherta se llevarán á cabo? Lo ignoramos completamente, porque no basta tener más ó menos noticias facilitadas por este ó el otro empleado de ambas compañías, pues estos trabajos, no estando terminados, no se puede uno aventurar. Lo que sí sabemos es que tanto la *Canadense* como la *Francesa* han realizado trabajos muy parecidos al que hoy estudian y solo esto nos hace creer tener una esperanza de que se pueden realizar.

Como todos los proyectos son realizables, si los tortosinos tuviéramos interés, si los que nos representaran quisieran trabajar; si la Cámara Agrícola, Cámara de Proprietarios, Cámara de Comercio, ó alguna de las tres pertenecen casi todos los tortosinos, levantando el espíritu público tal como debía, dentro diez años Tortosa estaría completamente cambiada.

El mismo.

Teodoro Llaberia Borja

Ha ubert son despaix en Tarragona. Ramba de Sant Joan, 48. 3er. primera ont fereix els seus serveis al públic de 7 á 9 del matí y de 2 á 6 tarde. Dies festius de 8 á 1.

La voz de los pueblos

DE TIVISA
Dimes y diretes

La noche transcurre tranquila y serena. El pueblo sumido en la más completa oscuridad permanece silencioso, solo á intervalos, el ronquido del vecino que, reposando de sus fatigas, rinde agradable culto al bondadoso Morfeo, el sollozo de un niño de pecho, las pisadas de algún trasnochador empedernido, interrumpen la placida quietud que por todas partes reina.

Ya próxima á aparecer en el confín del horizonte la deseada aurora oigo al extremo de la calle ruido de pisadas de bastones, de acero, que paulatinamente va aumentando á medida que veo acercarse unos bultos negros que me esfuerzo en reconocer. Cuando se hallan á veinte pasos de la casa que habito, resuena en la calle contigua una explosión de palabras bulli-

ciosas y alegres acompañadas de varias carcajadas francas y sonoras y luego, tras una ligera pausa, hiere el aire una voz estentórea y aflonosa que entona la amorosa y tierna canción "Rosa de mayo". Sorprendidos, al parecer, los bultos negros, por tan inesperada algarada, se paran, se agrupan, forman corro, se acercan mutuamente unos á otros, permanecen así algunos segundos y desfilan luego sigilosamente en todas direcciones.

Mientras tanto en la otra calle continúa la misma voz dando al viento sus agudos acentos, pero acompañada ahora de otras voces algo más graves que forman con ella un interesante dúeto de entonación dudosa. De pronto un grito, como una detonación, que deja pegado en la garganta de los trovadores el "de rodillas imploro tu amor", hiende siniestramente los aires, haciéndoles enmudecer. Reina por unos breves momentos un silencio sepulcral, hasta que la misma voz que ha proferido el grito estridente que dió al traste con la cantata lo interrumpe, diciendo: *he dicho que á retiro.* Pero, si no hacemos mal á nadie exclama; acto seguido, otra voz temblorosa y suplicante fuera contemplaciones, al que se resista atarle como á un *Santo-Cristo*, replica un tercero agradamente; airadamente.

No quiero oír nada más: de un empujón cierro la ventana, y cuando recostado ya en la cama, á punto de cerrar los ojos vencido por el sueño, oigo que, en el corral vecino, los gallos cantan que se las pelan, me parece entrever en sus cantos una grotesca rechifla á los *bríos* y *arrogancias* de aquellos que, inspirando su conducta en costumbres y procedimientos que fueron, tratan de hacer revivir los repulsivos personajes que en vida se llamaron *Corchetes* de la *Santa Hermandad*, *Comisarios del Santo Oficio*, etc. etc.

Por culpa de nuestros grandísimos pecados nos ha caído, como llovido del quinto cielo, un joven *tonsurado*, barbián en extremo que tiene más poder que un *miura*, más agallas que un *besugo*, más latines que un *Nebrija* y más letras que un *Calepino*.

Unas veces desde la sagrada cátedra arrogante y pulcro, revestido con estola y sobrepeliz de nítida blancura, arremete furioso contra estos pobres *seres* anónimos que matan sus ocios escribiendo *tonterías* para ese *papelucho indecente* que, menguada el decirlo, lleva por nombre el que menos le cuadra, y otras desde el tablado, andamio, tribuna ó lo que sea, levantado en la plaza pública, para dar un mitin monstruo de doctrina católico-social, suelto el manto, los brazos en alto, centelleante su mirada, increpa, apostrofa, zahiere, retá, aplasta y confunde á estos despreciables *entes* que no han cometido más pecado que el de haber tirado del velo que encubre la gran llaga social que es la *hipocresía*.

Si con tal proceder cree que vamos á salirnos de casillas, contestando á sus bravatas con otras bravatas, á sus arrogancias y desplantes con desplantes y arrogancias para divertir á la galería, anda muy equivocado. Atentos siempre á nuestros compromisos, hablaremos cuándo y cómo nos acomode y jamás descendemos al terreno donde la intriga y la maledicencia viven en completa intimidad, en amigable consorcio.

El aguacero *providencial* que cayó á eso de las cinco de la tarde del día cuatro del pasado, obligó á los perinclitos oradores que tomaron parte en el grandioso mitin de propaganda *para y netamente* católico-so-

cial, á trasladarse con la música á otra parte y mojó los papeles en que había anotado algo de lo dicho por los mencionados señores.

Sin notas, sin apuntes, solo con lo que la pícaro *memoria* retenga, ¿quién es capaz de repetir lo dicho por los *nueve* personajes que dirigieron su fogosa palabra al numeroso auditorio compuesto de niños, mujeres y hombres de todas las clases y edades? Y ¿quién es capaz, repito, de determinar si las palabras que se atribuyen á Juan en realidad de verdad pertenecen á Juan ó á Diego? Por esto me guardaré como de quemarme, de afirmar que la revelación, hecha por el inexperto seminarista "de que en los Seminarios los ejercicios *litúrgicos* se hayan sustituido por los de manejo de fusil y de táctica militar, sea efectivamente del mismo ó del jovial mosen Samper, y que la paliza fenomenal suministrada á los augustos nombres de *Kant, Lamark, Lyell, Darwin, Büchner*, etc. etc., se la propinara el ilustre Sanz, médico-cirujano, concejal y propagandista católico, ó el Sr. Pina de la Acción Social de Madrid. Qué ocurrencia más feliz la de uno de estos dos señores al "sacar" á pública almoneda las *descabelladas* teorías del *transformismo*. ¡Ah pillán! y qué éxito el suyo al asegurar con las manos puestas sobre el corazón, que el hombre, el *rey* de la *creación*, no procede del *mono*. ¿Qué descubrimiento más grande resulta para el crédulo campesino, verdad?

No prosigamos, pasemos como sobre aguas, sobre el incidente cómico, lírico y dramático de uno de la comisión que por más señas, es "lo *mes arxerit* de la colla", y, dando al olvido cuánto hemos visto y oído, volvamos á nuestros modestos quehaceres, diciendo con el poeta:

Con estas cosas que digo

y las que paso en silencio... etc. etc.

Roquetol.

Tivisa Agosto de 1912.

DESDE LA GENIA
Caso chusco

Como sabe el lector, es tanto el entusiasmo que entre la clase trabajadora vá despertando el Centro Republicano, que nos hemos visto precisados á trasladarlo á otro local más espacioso, propiedad de nuestro amigo y correligionario Joaquín Solá, que después de efectuarle las obras debidas, reunirá las condiciones necesarias para estar con holgura y levantar una escuela que es de donde ha de salir la nueva Genia liberal y progresiva; junto á este edificio, hay un Cine y en este Cine, que se han exhibido películas condenadas por la Iglesia, acaba de dar una conferencia anunciada por medio de un *band*, el padre jesuita señor Carreras. No sé el tema político ni social que el Sr. Carreras ha desarrollado en ella; solo sé que ha combatido con acerbos palabras al socialismo, la anarquía y la enseñanza racional, declarándose más republicano, que todos cuantos hubiesen en el salón; por más que lo fuesen.

Lo que no ha combatido el padre jesuita republicano señor Carreras, ha sido, ni á los jesuitas de Portugal que arrojaban bombas contra nobles ciudadanos que luchaban por la libertad y por la justicia, ni á muchos de sus colegas de Tortosa, que no pagan consumo, ni cédula personal.

Como hemos dicho, nuestro Centro está al lado mismo del Cine, y el mé dico señor Sabaté, entró equivocadamente, guardándole todos el más debido respeto, mientras una beata de esas que siempre sobran y nunca faltan, le decía medio azorada: D. Dionisio no es aquí; mientras un carlista

que por lo visto simpatiza poco con las ideas del padre Carreras, le decía: esa mala ¿dónde vá á sacar los hombres de esta casa?

De pronto, una algarabía que partía del interior del Cine, nos hizo comprender que algo extraño pasaba y efectivamente: el señor Carreras, padre, había despedido á todas las mujeres que había en el local. Estas, que lo mismo acuden á escuchar un sermón, como á un café cantante á contemplar los escotes de una bailarina, entraron en el Centro, cuyo interior estaba repleto de hombres, y entre sorbo y sorbo de rico café, pasamos felizmente hasta las doce de la noche, escuchando como la rondalla de la juventud Republicana, interpretaba lo más selecto de su repertorio.

El Centro se administra á base de cooperativa, y al retirarnos, se pasó cuenta de lo recaudado durante todo el día, y al ver el resultado de la liquidación, justo es decirlo, la conferencia del padre Carreras nos resultó muchísimo; á quien no resultó, fué á la mayoría del público que asistió á ella.

A. Belino.

DESDE BENIFALLET

En el número anterior, trataba de la posibilidad de haberse sorprendido la buena fé del Alcalde y su hijo, al firmar el resguardo que obra en poder del Depositario.

Hoy trataré de la cuestión, bajo un punto diferente. Siempre en el terreno de las hipótesis, admitiré que firmaron el resguardo con conciencia de sus actos, esto es, viendo que figuraban en él, 2.758 pesetas de los años 1909 y 1910, y que en el acta de la sesión del día 4 de Febrero constaban también las 2.758 pesetas. Conforme.

Pero, ahora, en dicha cantidad del acta y en el sitio del siete se vé un cero hecho al parecer con una escoba, tal es su grosor. ¿Quién ha enmendado la cifra? ¿Cui prodest?

Si el Alcalde y su hijo firmaron el recibo que obra en poder del Depositario, sabiendo que importaba 2.758 pesetas, ¿qué provecho habían de esperar, poniendo un cero donde había un siete? ¿Para qué aprovechar la ausencia del Sr. Vallespi, que presumía lo que había podido hacerse, y que conoce bien el paño? El Depositario tenía su firma, y de nada había de servirle falsificar dicho número en el acta.

Además, es tan burda la trampa que se vé enseguida. En efecto: la cantidad aparece en el acta de esta manera: 2.058, es decir, que el falsificador en vez de aprovechar todos los puntos de la cifra 7, para transformarla en un cero, deja la línea baja en medio de él, un colmo de estupidez. El más tonto del mundo hubiera hecho esto: 2.758 - 2.058. El Alcalde y su hijo hubieran procurado borrar toda huella del siete. Esto demuestra que el que enmendó la cifra quería se comprendiese que allí había antes un siete. Y si lo había, porque el señor Vallespi dió al hijo del Alcalde, una copia del acta, en la que solo constan 2.058 pesetas?

El Recaudador, guiado por esta copia, presentó la liquidación en forma legal, los amigos del Secretario la admitieron, el Depositario no presentó su resguardo, ni protestó de dicha liquidación, y pasados ya 36 días, el Corresponsal écha expuestas de todo sobre la honra del Alcalde. ¿Es esto noble? ¿Es ni siquiera digno? Este hecho confirma plenamente cuánto he dicho en anteriores artículos. Brevedos y más enredos, el desbarajuste y el caos.

El solo hecho de escribir en los resguardos, las actas y las copias, las cantidades con cifras en vez de hacerlo con letras, ya demuestra lijereza, ignorancia ó mala fé.

El Alcalde es bueno, es honrado, es un mártir, pero le falta energía, no tiene acentos de indignación para sus ofensores, abusan de su bondad, y calla y sufre las ofensas: su actitud evoca la memoria de Jesucristo rodeado de sayones.

Continúa diciendo el Corresponsal del *Diario*: "además 1.800 y tantas pesetas que le entregó el Depositario, quien sabe que se han distribuido aquellas pesetas." ¡Horror!

Además cobra de los rematantes de pastos y arbitrios del matadero, y estas cantidades no v in directamente

allí donde debían ir. ¡Claro que no van donde quisieran! El Corresponsal y Secretariol. Pero ellos saben y fingien ignorarlo, que las 1.800 pesetas del Depositario, estuvieron pocas horas en poder del Alcalde, las recibió ya de noche, y a la madrugada siguiente hicieron un viaje a Tarragona, y se quedaron 1.000 pesetas en la Delegación por cupo de consumos, y las restantes en poder del Sr. Palau en concepto de Contingente provincial. Saben también que el dinero de pastos y matadero, los invirtió el Alcalde en evitar dos atropellos cometidos por el Secretario y su suegro el Alcalde anterior: uno, no paga en todo el año pasado al Médico Titular, otro, no da un céntimo por Contingente carcelario, desde que el Sr. Vallespí es Secretario (inútil) del Ayuntamiento.

Tiene razón, el dinero no va donde debe ir. Si fuera Alcalde su suegro o su cuñado, y Recaudador el Sr. Pastor, entonces sí que iría. En casa y en familia, no hay divergencias, se arreglan muy bien las cosas. ¿Verdad que sí?

Dice el Corresponsal que el Alcalde no presentaba las cartas de pago. ¿Sabe por qué? Porque el miedo guarda la vida, y aunque coaste en otros sitios, el Alcalde tiene poca confianza, teme que un siete se convierta en cero, o un cero en siete.

Y concluye el Corresponsal diciendo: "y te digo, que en las próximas elecciones que se presente el excelentísimo señor Marqués de Villanueva y Geltrú, levantará la bandera de la victoria." En una gota de agua que era su todo, se reunieron en junto, tres infusorios, y allí acordaron, que eran los señores, reyes de todo (Bartrina.) Si el Marqués no tiene otra vela para ir a dormir se acostará a oscuras.

Al Secretario y amigos, tan pronto huelan la caída de Canalejas, les faltará tiempo para mudar la casaca y volverla del revés, pasarán cerca del Marqués haciendo el distraído para no saludarle. Eso han hecho siempre, eso hacen ahora y eso harán más tarde. Es su sino. Ir siempre con los que mandan. Cuando suba Maura al poder, el Sr. Franquet no les sacará de su casa, ni a tres tirones. Y con su ayuda, el Marqués alcanzará la victoria que obtuvo Napoleón 1.º en Waterloo, y su descendiente en Sedán.

¡Ah! Una pregunta para terminar: ¿No podría ser, que en el acta de la sesión del día 4 de Febrero, la primitiva cantidad fuese de 2.058 pesetas, y la falsificación consista en simular un siete, donde siempre existió un cero?

El Corresponsal.

Propaganda republicana

UN ACTO GRANDIOSO

El mitin de Vandellós

Es imposible describir el gentío que asistió al mitin que se dió el domingo último en Vandellós. El espacioso local estaba atestado. En la plaza se agolpaba la gente. El mitin constituía un verdadero acontecimiento. A las nueve comenzó el acto.

El Presidente Sr. Gil Vernet pronunció un fogoso discurso explicando la trascendencia del acto que se realizaba. Combatió á ciertos elementos que dominados por un espíritu egoísta y mezquino, se apropiaban la obra que había realizado todo el pueblo, como era la de la traída de las aguas. Animó á los jóvenes para que siguieran la bandera republicana única que podía conducir á la regeneración de España. Fue muy aplaudido.

Sr. Meyer

De la Juventud Republicana de Tortosa habló con su peculiar valentía. Combatió los partidos monárquicos que no se preocupan de otra cosa que la de repartir empleos y aumentar los gastos del Presupuesto.

Analizó la guerra de Melilla diciendo que España no podía, ni debía sostenerla, pues no era justo gastar dinero, ni derrochar sangre, cuando

tanto dinero y tanta sangre se necesitaba en España.

Explicó á los jóvenes la formación y organización de la Juventud Republicana, animándoles á que constituyeran también en Vandellós una agrupación.

Se le tributaron muchos aplausos.

D. José Vallvé

Médico de Vandellós: joven de gran cultura y de grandes entusiasmos. Dijo que no pensaba hablar en dicho acto pero que se lo había rogado Marcelino Domingo y como los ruegos de Marcelino Domingo para él eran mandatos, no había ya dudado un momento en dirigirles la palabra.

Hizo un breve y hermoso discurso demostrando la necesidad de educar al pueblo para que éste sienta sus deberes políticos. De que sin educación no podía conseguirse nada positivo. Y que esta obra educativa ha de hacerse desde la tribuna pública por medio de discursos, pues el pueblo que no ha pasado por la escuela no puede redimirse por la letra escrita, ha de redimirse por la palabra. Y esta palabra han de prodigarla los republicanos más interesados que nadie en la salvación de España.

Se le tributó una entusiasta ovación.

Marcelino Domingo

Cuando el presidente anunció que iba á hablar nuestro compañero otra vez se repitieron los aplausos que duraron largo rato. Hecho el silencio comenzó Marcelino Domingo por explicar lo que significaba el caciquismo en España, la obra del caciquismo, la influencia del caciquismo. Lo presentó al público en todos sus aspectos; desde el cacique de aldea hasta el cacique de la corte. Recordó á Costa y su monumental obra *Oligarquía y caciquismo*, afirmando que efectivamente la forma de gobierno en España no era la monarquía, sino el caciquismo y que contra este había de irse.

Estudió luego las divisiones que se hacen de la tierra en España: los latifundios andaluces y los minifundios gallegos. Examinó la miseria de los labriegos, sacando cuenta de lo que trabajan, de lo que ganan, de lo que comen. Estableció la comparación con los labriegos franceses y belgas. Detuvo se luego á analizar las cargas sobre impuestos, estudiando las formas de estos en España y los ingleses, principalmente los del impuesto sobre utilidades en el que no figuran todos aquellos ciudadanos cuya renta es inferior á 4.000 pesetas.

La fuerza de las instituciones está en los hombres, dijo. La República será fuerte si nosotros somos fuertes. Hemos de trabajar para conseguir esta fortaleza. Hemos de trabajar para que cambie el régimen, para que una vez instaurada la República no nos falte valor para sostenerla en España; no nos falte prestigio para que fuera de España la respeten como un gobierno salvador.

Una gran ovación coronó las últimas palabras de nuestro compañero, quien recibió otras muchas en los párrafos más salientes de su discurso.

El presidente señor Gil Vernet, dió por terminado el acto con unas hermosas palabras que sirvieron de brillante remate al acto grandioso que acababa de celebrarse y del que se guardará larga memoria en Vandellós.

Con él ha podido demostrarse que la República ha ganado ya otro pueblo.

Dos actos hermosos del Obispo de Tortosa:

Fue una mujer que había tenido dos gemelos á que le socorriese ó que á lo menos le pagase la nodriza de uno de los niños.

El Obispo que obra las 20 mil pesetas no le dió un céntimo. Hoy la pobre mujer se muere de miseria y con ella se mueren de miseria sus hijos.

Otro acto. Una mujer parturiente buscó á una beata para que hablase al Obispo, por ver si podía socorrerla. La beata no quiso cumplir el encargo, diciéndole á la parturiente:

"No dará nada. Yo le conozco. Y nosotros tambien le conocemos. Y conocemos á los que creen en él."

Los republicanos en el Ayuntamiento

Un concejal monárquico dice que solo se ha hecho administración una vez cuando eran mayoría los republicanos.

En la sesión pasada, el concejal monárquico Sr. Foguet, puso nuevamente á discusión el asunto del problema administrativo. Repitió lo que ya otras veces había dicho, queriendo demostrar en síntesis, que sin la rebaja de cien mil pesetas en el cupo del Tesoro, no era posible hacer obras públicas de ninguna naturaleza, ni sanear el subsuelo, ni poner á Tortosa al nivel de las poblaciones cultas.

Para contestarle pidió la palabra nuestro compañero Marcelino Domingo, quien planteó la cuestión en los siguientes términos:

"Es cierto—dijo—que es excesivo el cupo que se paga al Estado; que considerando la capacidad contributiva de Tortosa, éste había de ser menor. Pero hay que atender á la realidad. ¿Se pide que se rebajen 100 mil pesetas? Está muy bien. ¿Se pide que se rebajen 100 mil pesetas para poder construir escuelas, cloacas, para poder llevar adelante otras obras públicas? Sí. Pero antes hay que tener presente si Tortosa paga todo lo que le pide el Estado, si el Ayuntamiento cubre escrupulosamente todas sus atenciones. No paga Tortosa: no cumple el Ayuntamiento. Todos los años se quedan á deber más de 100.000 pesetas, más de la cantidad que pide se rebaje. Este es el hecho. Y el hecho demuestra, por lo pronto que el mal no está, principalmente en el Estado,

que no cobra lo que pide, sino en el Ayuntamiento que no sabe administrar. Y no en lo que significa la personalidad del Ayuntamiento sino en lo que representa la persona del Alcalde de R. O. hechura de un cacique que es quien manda y dispone. Por lo tanto, se ha de acabar con los alcaldes de R. O. para salvar la administración municipal del estado doloroso en que se halla.

Reforzó el señor Foguet estas razones, alegando que solo había habido una situación honrosa para los monárquicos: aquella en que fue alcalde D. Antonio de Ramón.

Aprovechó la oportunidad nuestro correligionario D. Manuel Guarch, para manifestar que en esta situación en que el Sr. de Ramón salió airoso fué en aquella en que había en el Ayuntamiento una mayoría republicana. Es decir que los monárquicos—según confesión de un monárquico—han administrado siempre mal, que sólo han podido administrar bien el día en que la mayoría de los concejales eran republicanos.

Esta declaración que nos llena de orgullo, ha de hacer ver á muchos adversarios, la recta administración y la moralidad que habrá en España, el día que la República nos gobierne.

Las fiestas del Mercado

Simpáticas por demás, han resultado las fiestas populares celebradas durante esta semana, por los no menos populares vendedores y vendedoras del Mercado Público.

Parece que hayan pretendido llenar el vacío que quedaba con la supresión de las fiestas de la Cinta, y lástima que no hayan tenido protección por parte de quien hubiera podido darla, pues hubieran visto casi satisfecha su buena voluntad.

La falta de recursos más que otra cosa, les ha obligado á recurrir á alguna fiesta que ya parece olvidada de tan oída como es la gaita y el tamboril, pero no la falta de voluntad y entusiasmo.

En lo que han echado el resto, y por eso únicamente ya merecen todo un respeto y consideración, es en la comida que han dado á los pobres, evidenciando sus sentimientos humanitaristas, no olvidando entre el barullo de la fiesta, de que hay seres humanos que no todos los días comen.

Nuestro modesto aplauso.

Abominable

Es escandaloso y merece acerbas censuras, por parte de todo el vecindario, el descuido con que nuestro Alcalde tiene el arbolado de la ciudad.

Mientras los carri-cubas del Ayuntamiento, sirven para que los particulares los exploten y destruyan, llevando agua á las montañas para obras y riego, los arboles de la Plaza de Alfonso XII, Plaza de Armas y calle Cervantes, mueren de sed, porque á pesar de la pertinaz sequía, no se le ha ocurrido á nuestra primera autoridad local, ordenar que se regasen, ya que además del gasto que representa la replantación, tarda muchos años en embellecer la vía pública.

Si el Sr. de Cid oyera las acres censuras que le dirige el vecindario en general, tenemos la seguridad, que ordenaría inmediatamente el riego del arbolado, para ver si aún era tiempo de reanimarlo, y no consentiría por más tiempo, que gentes que se dediquen al negocio del transporte de aguas, explotaran los carri-cubas del Ayuntamiento.

De aguas

No nos cansaremos de llevar adelante esta campaña, hasta conseguir nuestro objeto. Trataremos la cuestión como se debe llevar por las vías diplomáticas, si no nos escuchan pondremos en la picota á los culpables de no tener agua Tortosa, hasta para lo más necesario. Poblaciones como Vandellós y Masroig, han traído aguas á la población con muchos más sacrificios que la tendrá Tortosa.

Y por hoy no hacemos más que copiar lo siguiente que publicó días atrás un diario de esta localidad:

"Nos dicen de Masroig, que el contratista de carreteras Sr. Llop, que lo ha sido de la de Marsá al Mola, está recibiendo muchos plácemes por haber llevado á buen termino las obras de la traída de aguas á aquella población, desde un manantial distante unos tres kilómetros.

La iniciativa del Sr. Llop, diligentemente secundada por las autoridades y el vecindario, ha tenido por resultado proveer de agua potable abundantísima á un pueblo que carecía de ello hasta para lo más necesario.

¿Cuándo veremos en Tortosa emuladas, iniciativas tan fecundas como las de Vandellós y de Masroig?

¿Hasta cuándo veremos sin realizar tantos proyectos como aquí surgen para el abastecimiento de aguas potables, proyectos que no sirven más que para entretener unos días la esperanza del vecindario, sin que jamás se lleven á buen término.

Los Secretarios L. Borrás - Tortosa

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

SEBASTIAN TUDO

Estas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumeria. — Artículos piel y oro chapado. — Objetos fantasía para regalos, abaincos, etc., etc.

Fábrica de alpargatas de todas clases

FRANCISCO LLASAT

TORTOSA
EN CASTELLÓN: Plaza de los Dores, 22.1
EN BARRERAS: (Alicante) Sempere y Llasat.
EN TORTOSA: Manufactura de cuerdas e hilo.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10 — TORTOSA — Teléfono n.º 95
Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad
manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también
de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayun-
tamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relacio-
nes descriptivas de bienes; compra venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios;
altas y contribución.
Compraventa de valores. Pago de cupones, tomándose en negociación los de las deudas
del Estado interior y amortizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la
Compañía de seguros, vida e incendio, "La Unión y el Fénix Español", así como de la Compañía
de seguros marítimos "La Bilgaria". Representación de la Compañía Transatlántica, etcé-
tera, etc.
Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia
Laragoza.

Sastrería y Pañería

LA TIJERA DE ORO

FERNANDO COLOME

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente
la medida.
Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en to-
da clase de géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso sur-
tido en toda clase de paños (vellúts).

LA TIJERA DE ORO

Puente de Piedra 1 y S. Roque 2. — TORTOSA

DEPOSITO DE VINOS Y LICORES

JUAN BAUDI CABANES

San Blas 26. — TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Anisados secos y dulces del país
extranjeros. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretes de las mejores marcas.

PRECIOS ECONOMICOS

Sastrería y Pañería

Carlos Chavarria

Plaza de la Constitución,
(PORCHES)

Gran surtido en toda clase de articu-
los propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía
gusto y rapidez en los encargos.

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBERICA

JOAQUIN DEBBADI

Buenos Aires, 15 y 13, y Montaña, 7. — TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cercioraran de
que es el unico en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos generos de
más de 200.000 m. para el ramo de Sastreria entre Paños, Alpargatas, Fajas, Vellos y
con su gran profusion de toda clase de paños, sin excluir la "Lisa imperial", recomendable por
ser la mejor que se conoce.
Especialidad en generos para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda
clase de uniformes tanto civiles como para militares.
Los pantalones de (vellut) pama correctamente cosidos y bien cortados, se venden a
baratissimo precio de 5 ptas.
Véñese, lo mismo a los señores Sastreres que a los demás particulares, cortes para trajes
pantaloneria, ferreria, paños y demás articulos que les conviniere, a precios verdaderamente
economicos.
Gran variedad de trajes para niño desde 3.50 pesetas
"americano caballero" 20.00
americanas de alpaca 5.00

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCEREIS DE LO DICHO

Los encargos se sirven con rapidez.
Nota importante. — Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de
Sastreria. Clases y precios convencionales.
Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratissimo
precio de 15 pesetas los primeros y 4 a 5 pesetas las americanas. Muy grandiosa existencia

Almacén de vinos

JUAN MASDEU

ESTACION DE AMPOSTA. — ALDEA

Acreditados almacenes de vinos del pais, de todas clases, puros
de uvas, se remiten a donde convengan.

PRECIOS ECONOMICOS

LUX LUX

Baldomero Dasoys

ELECTRICISTA Y LAMPISTA
El legitimo y verdadero mechero Lux, que es el más ventajoso y da mayor potencia lumí-
nica entre todos los conocidos, puede ofrecerlo hoy al público, seguro de su bondad indis-
cutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos", "timbres eléctricos", "pa ra-rayos",
canalizaciones para gas acetileno de hulla y para aguas.
Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos.
33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos.
Se reciben encargos en casa D. Baldomero Sabaté, calle del Angel y D. Ramón Aguilá,
calle Obispo Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquero, calle Moncada, y en el almacén
de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.
Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.

LUX LUX LUX

MECHERO LUX

GRAN ZAPATERIA

"La Villa de Sitges,"

J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJÓ

ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ

10, Rosa, 10. — TORTOSA